

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINASTICO ILUSTRADO

Edicion de la tarde para Palma

GRIFIONES
PAGO ANTICIPADO
En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. . 0'05
Id atrasado . 0'10

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que-
da abierta la venta de Novedades para
Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros
para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantida-
des de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio enter-
rior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios
fabulosamente reducidos es preciso comprar-
los en esta casa que es la que vende más ba-
rato y la que presen- ta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

La guerra

(De El Dia.)

Se ha hablado hoy de las escuadras, del movimiento de los barcos, tanto de los espa- ñoles como de los yankees, de los ataques á Cárdenas y Cienfuegos y del bombardeo de Puerto Rico, mucho más que de la crisis política que sin estar declarada oficialmente á la hora en que escribimos estas líneas, puede decirse que ha llegado á su período agudo. El telégrafo, perezoso en la trasmisión de noticias durante estos últimos días, ha calmado de pronto la ansiedad nacional, enviando á España extensos detalles de la guerra que, si suponen extraordinaria actividad en el enemigo, corroboran al mismo tiempo, la decisión de nuestros soldados y el empuje de las armas españolas. Si algo podía faltar en este gran cuadro de la desigual lucha que sostenemos con la poderosa República norteamericana, el cable ha proporcionado el complemento, transmitiendo noticias exactas de la situación de la escuadra del almirante Cervere, en la cual tiene España puestas sus esperanzas. Se había dicho, casi oficialmente, en Washington que los barcos españoles habían anclado en Cádiz; la noticia de los yankees se había trocado en certeza de nuestra impotencia; y hasta empezaba á suponerse en los Estados Unidos que al fondear los cruceros y los destroyers en un puerto á millares de leguas del teatro de la lucha, España se preparaba á solicitar la paz; esa paz de la cual se habla en todas las ciudades de la Unión con mucho más empeño que en España.

La escuadra española ha dejado ya las costas de la Martinica; repostada de carbón, se ha hecho de nuevo al mar; desconocemos su rumbo, y aunque lo supiéramos, no habíamos de indicarlo; sólo se sabe que la bandera de combate no ha sido arriada en un sólo barco español; que en el Morro de la Habana, en la fortaleza de Puerto Rico, en murallas de Manila, flota aún el pabellón de la Patria, enseñando á los pueblos poderosos cómo defienden sus derechos, esas naciones moribundas de que habla hace pocos días el primer ministro de Inglaterra.

Los yankees que han preteadido desembarcar en Cárdenas y en Cienfuegos, pueden aportar los datos más exactos y el testimonio más irrecusable si alguien pusiera en tela de juicio la firme decisión de los españoles, de hundirse con sus barcos y pelear entre los escombros antes que asistir á la desmembración de su territorio colonial. El reciente escarmiento, la lección recibida en las costas cubanas, puede ser provechoso para los Estados Unidos. No necesita hablar España; el espectáculo de esos cadáveres mu-

tilados que han llegado á Cayo Hueso, son el mejor aviso. No se jactan los españoles de tener asegurada la victoria; pero es seguro, que aún conseguida por la fuerza brutal del número, se les ha de vender muy cara. En Cavite, se ha probado que los españoles saben despreciar sus vidas; en Cuba, en Puerto Rico, en Filipinas, en donde haya un barco, una trinchera ó un puñado de soldados, es preciso demostrar como se vengan las vidas españolas sacrificadas. Mientras tanto, nombren si quieren los yankees funcionarios y gobernadores para tierras sin conquistar; pero no olviden que en el Capitolio se votó la ocupación de Cuba y que el pueblo norteamericano que, bajo la fé del cónsul Lee, creyó dominar la isla en el breve espacio de una semana, se encuentra al cabo de un mes sin que un solo soldado haya puesto en ella su planta.

Con la salida de la escuadra española de las aguas de Port de France, entra de lleno la campaña en un período crítico. Desde hoy serán largas, interminables las horas para todo el pueblo español que las mide por su propia ansiedad. ¿No habrá llegado el instante de que desaparezcan los enconos de bandería de que se templen las pasiones, de que se enfrente la palabra?

El jefe del partido liberal va á reorganizar el ministerio. Respondan los hombres públicos á las necesidades de la Patria, presten su concurso sin condiciones, prescindan de añejos convencionalismos. La menor dificultad que creen á la obra de la común salvación no tendrá en el juicio de los hombres honrados ni la más pequeña atenuación, ni la menor disculpa.

Como se crían los héroes

En esta noche triste de nuestra España, en estas largas horas de angustias y flaquezas, el recuerdo de lo pasado levanta el espíritu, ya que no alienta la esperanza, como el agua fresca consuela la fiebre, ya que no prometa la salvación. Síntoma cierto de la vejez es este de alegrarse con la memoria, y escaso consuelo para la postración presente; que ya el poeta de los dolores eternos dijo cómo no hay dolor más grande que el de recordar el tiempo feliz en el de la miseria.

Y qué hermosas oleadas de frescor y de vida vienen de aquellos días primeros de este siglo, muy semejantes á estos postreros en que parece que España va á perecer con la centuria!

No era entonces menor la depresión del pueblo ni menor el enemigo, ni menor tampoco la desventura que por todas partes nos combatía. Pero fueron mayores y más fuertes los brazos que desde arriba empujaban con su virilidad y enardecían con su ejemplo. Y el puebloacobardado por campañas adversas y por mogigaterías del siglo XVIII, se hizo de repente el pueblo osado y heroico de los vencedores de Napoleón; porque así como el terror es contagioso, también el valor es un contagio en las muchedumbres.

¿Y quién hizo héroes de los pacatos y guerrilleros de los rezadores? El ejemplo y la dirección.

No eran débiles las cuarenta baterías con doscientas bocas de fuego y los treinta mil soldados veteranos que Saint Oir y Augeran presentaron contra Gerona; ni eran fuertes las murallas aporilladas en dos sitios anteriores, y defendidas por cinco mil bisoños.

Pero en Gerona mandaba D. Mariano Alvarez Castro, como dice un historiador dando ese nombre y ese hecho por toda razón de aquella heroica defensa. Allí mandaba el espíritu templado en el fuego numantino, el altivo gobernador de Monjuich, que cuando su capitán general le obligó á entregar su castillo, rompió de coraje su espada y pisoteó su sombrero delante de los franceses, admirados de aquella santa ira.

Aquel hombre fué toda una ciudad, todo un ejército, toda una epopeya. De su corazón indomable bajaba á soldados y paisanos la corriente de sangre valerosa que circulaba, encendiéndolo, por aquel cuerpo acometido á la vez del enemigo, de las balas y del hambre.

De su brazo, aunque débil y achacoso por las dolencias, invencible por la tenacidad, descendía á todos la fuerza que les robaban la epidemia y el hambre.

De sus ojos, siempre despiertos, se derramaba á todos la vigilancia perpétua, el acecho constante que salvó á Gerona de sorpresas nocturnas, de asaltos traicioneros con que la amagaban diariamente

por las siete brechas de sus desmoronados muros.

De su voluntad diamantina salían órdenes geniales que convertían en victoria la retirada, y en muros de bronce las filas de carne. «Las segundas líneas harán fuego contra todo el que venga hacia ellas, sea francés que ataque, ó español que retroceda.»

De su boca varonil salían frases de brevedad espartana y grandeza casi divina. En caso de derrota, ¿dónde nos retiramos?—preguntaba un oficial.—¡Al cementerio! respondía el caudillo, dictando toda una táctica militar en una sola frase; no igualada nunca en lengua humana.

Y de su voluntad, de sus ojos, de su brazo, de su actividad surgían como fuentes de sangre nueva y llamaradas de fuego vivificador que corrían por plazas, calles, muros y brechas, enfureciendo á los valientes, reanimando á los desfallecidos, esperando á las mujeres, cuyos hijos morían de inanición en el seno hambriento, y manteniendo en pie, por milagro del espíritu, á aquellos combatientes desangrados, ya esqueletos ambulantes, sin más voz que las de las bocas de sus trabucos, ni más apoyo que sus fusiles, á los que se agarraban como el moribundo se agarra al crucifijo que ha de salvarle.

Así se crían los héroes, así comunica el alma á pueblos y ejércitos, así el mando es una inspiración directa de Dios, así la obediencia es una religión, con su fé y su esperanza, que hace del martirio un deseo inefable y de la muerte un tránsito glorioso.

No media ni un siglo entre aquella fecha y los tristes días presentes: no dista muchas leguas aquella Gerona inmortal de este Madrid agonizante, y sin embargo, comparando distancias espirituales, parece que aquella fecha pertenece á las edades homéricas y aquella ciudad corresponde á los perdidos monumentos ciclópeos. ¡Tan lejano y tan grande aparece aquello mirando á la torpe mezquindad de esta Gerona nacional, cuyo recinto se ha dilatado por todo el suelo español.

Combatía también por las potestades de la fuerza y por el rigor de los cañones, abierta la brecha en parte de su territorio y hasta amenazada por los estragos del hambre, todo está lo mismo, todo en su sitio, todo menos la cabeza, menos el cerebro de cuyas celdillas ha de bajar el poder nervioso que la mueva y la levante á la defensa.

¿Actividad? Hay actividades, para ir de acá para allá sin reposo y sin objeto, actividades infencendadas como el corretear atolondrado de la ardilla.

¿Ojos? Hay ojos para llorar negligencias trágicas cuando el desastre supremo no se ataja llorando los hombres como si fueran mujeres, sino rabiando las mujeres como si fueran hombres.

¿Bocas? Hay bocas inagotables para decretar horas y horas y semanas y semanas sobre historias, teorías y hasta teologías, mientras veinte mil españoles están enfrente de la muerte expuestos á perecer sin socorro en Filipinas.

Y con actividades de bailarín, con ojos lacrimosos, con voluntades irresolutas y con sonatas de salón no se crían Espartas, ni Geronas; se crían Sibaris y Pentápolis.

A los pueblos meridionales les da más confianza en trances extremos el gobierno de un loco aventurero que el gobierno de los parsimoniosos que dejan venir los sucesos, pasar las dificultades y sortear las grandes crisis como si se tratara de entretenimiento con acomodamientos hábiles á dos caciques desavenidos, cuando lo que viene ahora son balas de cañón y lo que pasa son cadáveres de hermanos sacrificados por el descuido.

¿Será que ya no quedan aquí ejemplares de la raza española?

Aún tienen nuestros partidos hombres de autoidad intacta, limpios de las culpas pasadas, no contaminados de los errores y responsabilidades de estos últimos años, para sustituir á esta política de crépita que cae agobiada bajo la pesadumbre de la desventura ó de la ineptitud.

¿Qué hubiera sido de la España de principios del siglo si se atajara el paso triunfal de los Alvarez, Palafox, Castaños, Quintanas y Argüelles, que no salían ciertamente de la política quintañona, sino de los brotes nuevos henchidos de savia activa que comunicaron al decayido cuerpo nacional?

Si se han extinguido ya esos ejemplares, ó si habiéndolos se les dificulta el paso por decretos del antiguo formulario, entonces... entonces páctese la paz de prisa y como se pueda, y entreguémonos resignadamente al dulce pastoreo virgiliano. Ancha es Castilla y feraz Andalucía, y tendidos en las llanuras de sus campos ó tomando el sol de su cielo azul, podremos vivir la vida de los pueblos que vegetan sin gloria, pero también sin pesares. Como egipcios y griegos á la sombra de sus pirámides y su Partenon, vivamos enseñando á la curiosidad de los viajeros la capilla donde se oró por la victoria de San Quintín, los estandartes que ondearon en Lepanto y, por amarga ironía, la casaca donde murió Cortés y la celda donde pensó Colón, únicos herederos vivos de grandezas pretéritas.

EUGENIO SELLES.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Puerto Rico

La isla de Puerto Rico, cruzada de buenos caminos, y con un sistema de comunicaciones telegráficas, dada su corta extensión territorial, permite que todas las tropas que la guarnecen acuden en breves horas al punto que se crea más conveniente.

De aquí las dificultades de un desembarco, operación larga, muy difícil y que requiere gran número de barcos para el transporte. Aquel bien instruido y disciplinado ejército, á buen seguro que ha de evitar cualquier intento contra nuestra soberanía en aquella próspera provincia española.

La situación de San Juan de Puerto Rico es en forma de anfiteatro desde la orilla del mar, donde tiene 34 metros de elevación, hasta la bahía. Esta configuración hace que el bombardeo no pueda causar daño alguno; todos los proyectiles al pasar rasantes á la parte alta de la población, forzosamente han de salvarla, cayendo dentro de la bahía en el caso más favorable.

Los buques que intentasen atacar la capital, ó deben pasar á gran distancia para burlar los fuegos de las obras instaladas en todo el frente que comprende unos cuatro kilómetros desde el Morro hasta la punta del Escambrón, ó bien han de sostener el combate con ellas.

Si el enemigo opta por el alejamiento, no puede producir efecto alguno en las baterías, quedando intactas para cuando poniéndose á tiro; intente forzar el canal de entrada entre la isla de las Cabras y el Morro.

Mucho antes de intentar el paso, ha de sufrir los fuegos de todas las potentes piezas de fuegos directos y curvos, que existen bien emplazadas. Si lograba salir airoso de este combate, á grandes y pequeñas distancias, que laba el problema de forzar el canal de entrada.

Tiene este de ancho unos 300 metros; pero quedan muy reducidos por sucesión de su fondo y otros obstáculos. Unicamente un excelente práctico puede facilitar este difícil paso; más aun cuando se lograra, han de pasar los barcos á la desfilada, y sufriendo los fuegos del Morro y demás baterías, que á tan cortísima distancia deben inutilizar toda la flota enemiga.

El castillo de San Cristóbal defiende la ciudad por la parte de tierra, tiene dos grandes cuarteles y todo lo necesario para oficinas y repuestos. Sobre ellos se alza el fuerte del Caballero, cuyos fuegos dominan la ciudad y sus inmediaciones de mar y tierra; por bajo de él está la Plaza de Armas, con baterías que se dirigen al mar, á la parte de tierra y al puente levadizo del foso interior, y además tres grandes bellines: el de San Carlos, en lo más alto de la loma; el del Príncipe, en la pendiente de la cuesta, y el Principal, que da salida al campo por la Puerta de Santiago.

Unese al Norte este castillo con el del Morro por una muralla de construcción moderna, y desde la parte Sur del primero avanza en dirección paralela á la margen de la bahía una línea formada por buen número de baluartes.

Las obras avanzadas consisten en un rediente apoyado en la parte más alta del glacis de San Cristóbal, y al que llaman fuerte del Abanico, por afectar la forma circular en su concavidad exterior.

Entre la plaza y el fuerte de San Antonio hay tres pequeñas líneas avanzadas.

Finalmente, en medio de la entrada de la bahía, entre el castillo del Morro y la costa Norte, hay un pequeño fuerte llamado el Cañuelo.

Es cuadrilongo, bien fortificado, y obligaría, por su posición, á los buques que intentaran forzar el puerto á pasar á poco más de tiro de fusil entre sus fuegos y los del Morro.

Si la flota atacante quiere sostener el combate contra el frente principal, las baterías del Morro, Escambrón y otras intermedias, con fuegos directos y cruzados, han de producir grandes averías al enemigo, y muy especialmente si se alcanza alguno de los proyectiles disparados por las baterías de Obispos Ordóñez.

Al seguir el movimiento hacia el Morro, han de presentar los barcos sus costados, y entonces sufrir los fuegos más ciertos y eficaces de nuestras piezas para después seguir siendo hostilizados en la entrada y curso del canal.

Y si las circunstancias no fuesen tan favorables, queda el recurso de atravesar un barco mercante en el paso del canal, imposibilitándolo en absoluto.

La bahía de San Juan de Puerto Rico ofrece un refugio seguro á cuantos barcos se acojan á la bandera española. Allí puede fondear nuestra escuadra sin riesgo alguno para su seguridad.

Bombardeo de Puerto Rico

El Imparcial ha recibido un telegrama de su corresponsal de la Habana, en el que se da cuenta de este bombardeo, añadiendo que los daños materiales son de poca consideración y las desgracias escasas.

El propio periódico, publica un telegrama de Londres, en el que se dice lo siguiente:

«El Daily Mail ha recibido ahora mismo un despacho de Nueva York que dice así:

El bombardeo de San Juan de Puerto Rico por la escuadra norteamericana empezó ayer jueves por la mañana.

Hicieron fuego el «Iowa», el «Indiana», «New York», el «Detroit», el «Cincinnati», el «Macblehead», el «Montgomery», el yate «Mayfiowek», los monitores «Puritan» y «Terror».

El fuego ha sido terrible y reconcentrado sobre las fortificaciones y defensas de la plaza.

Una granada cayó en medio de la plataforma de una batería española desmontándola.

Los españoles peleaban con gran energía cuando abandona el lugar de la acción el vapor aviso despachado por el almirante Sampson.

Ignórase el resultado final.

Este despacho está fechado en la Martinica.

El Standard ha recibido ahora mismo un despacho de San Tomás confirmando las anteriores noticias.

Añade que dos cañoneros españoles han sido destruidos, pero sin garantizar la información.

En el anterior telegrama hay algunas exageraciones, y también varias inexactitudes.

Entre ellas está la de figurar el crucero «Cincinatti» bombardeando la plaza, siendo así que está en los astilleros yankees reparando averías, como también el que han sido destruidos dos cañoneros españoles, siendo así que estos no entraron en fuego y que de ellos nada dice el capitán general.

El «Vesubius» volado

En cambio La Correspondencia en un telegrama particular de Nueva York, dice que el cañonero «Vesubius», el único armado con cañones de dinamita, había volado á la entrada de la bahía de Puerto Rico.

De Cuba

El bombardeo de Cárdenas.—Triunfo de nuestras tropas —Buques americanos destruidos.

Se reciben nuevos detalles del importante combate librado en Cárdenas al querer los norteamericanos hacer un desembarco bombardeando el puerto.

Casi todos los buques yankees que tomaron parte en esta importante operación de guerra, han sido destruidos.

El triunfo de nuestras armas ha sido completo, rechazando con escasas fuerzas á las numerosas de los Estados Unidos.

La experiencia habrá demostrado á los yankees que no es tan fácil hablar desde Washington de desembarcos, como hacerlos en las costas de Cuba.

Los cablegramas á que nos referimos, recibidos por El Liberal, están fechados en Cayo Hueso, población yankee, y dicen lo siguiente:

Los cañoneros «Wilmington» y «Hudson» abrieron el fuego sobre los barcos del puerto de Cárdenas.

El «Winslow» llegó pocos minutos después.

Inmediatamente el fuego de los españoles se encontró sobre el torpedero americano.

A pesar de que el «Wilmington» y el «Hudson» trataron de desviarse, no pudieron evitar la tempestad de proyectiles que caía sobre el «Winslow».

A la una y media una bala de cañón atravesó el casco, destruyendo la caldera del «Winslow», que quedó desamparado.

El «Hudson» acudió en su auxilio; pero le era imposible acercarse á causa del fuego terrible de los españoles, y solo al cabo de veinte minutos pudo arrojarle una amarra.

El oficial Bagley y los marineros del «Winslow» estaban preparados para recogerla, y precisamente en aquel momento un proyectil cayó en medio del grupo y estalló.

Bagley cayó muerto y seis más resultaron gravemente heridos.

Finalmente, á las cuatro menos diez, el «Hudson» remolcó al «Winslow» fuera del alcance del fuego de los españoles.

A bordo de este último barco no quedaban más que tres marinos en condiciones de verificar la operación de amarre; los demás estaban muertos ó gravemente heridos.

El «Winslow» fué remolcado á la isla de San Pedro, donde los muertos y heridos fueron transportados al «Hudson».

Este llegó á Cayo Hueso á las ocho de la mañana.

Los camarotes y el puente los trae completamente destruidos y la chimenea acribillada á balazos.

El comandante del cañonero «Winslow», que fué herido y ha fallecido dijo:

«Los españoles, hicieron fuego sobre nosotros en cuanto estuvimos al alcance de sus cañoneros, amarrados en el puerto, y de sus baterías de tierra.»

La puntería de los españoles era perfecta; sus bombas eran disparadas con tal precisión, que estallaban á nuestros pies.»

A su vez el comandante de Marina de Cayo Hueso ha transmitido el siguiente despacho de Washington.

«El «Winslow» que ha sufrido grandes averías será enviado á Cayo Hueso así que las averías queden reparadas provisionalmente.»

Ha resultado también con grandes averías el cañonero «Huelstson.»

El «Penneseu» ha sido volado y el «Wilmington», ha desaparecido.

(Telegrama oficial)

El gobernador general al ministro de Ultramar: Habana.—Madrid 13.—Después de mi anterior telegrama los buques enemigos se retiraron de Cárdenas detrás de los cayos llevándose á remolque al «Eric» con averías.—Blanco.

La noticia de la derrota de Cárdenas ha producido mal efecto en Washington, y para atenuarlo algo se ha dicho que los buques yankees echaron á pique un cañonero español, se refieren al «Antonio López» que es una lancha con un solo cañón y que no ha sido echada á pique por los yankees, sino volada por su comandante Sr. Montes al terminarse las municiones, ante el temor de que cayera en poder del enemigo.

Se ha ordenado que salga inmediatamente para Cárdenas el buque de guerra «Machías» para seguir el bombardeo y procurar el desquite.

La noticia de la importante victoria alcanzada por los españoles en Cárdenas contra los buques yankees, ha producido inmenso regocijo en la Habana.

Todo el mundo pregonaba la bravura de nuestros marinos, que en débiles embarcaciones han defendido aquel puerto de los buques de guerra norteamericanos, escribiendo así una página de gloria más á las innumerables de la Marina española.

Se aplaude también la serenidad y valor de los voluntarios y fuerzas de infantería de Marina, que al mando del bravo coronel D. Luis Montaña defendieron desde el embarcadero el puerto, contribuyendo al feliz éxito de la jornada.

Por Telégrafo

Nueva York 14.

Un telegrama de Jamaica anuncia que los buques americanos atacaron á Cienfuegos tratando en vano de hacer desembarcos en dos puntos de la costa.

En el departamento de marina aseguran no tener noticia alguna de este hecho y hasta se cree que el rumor pueda referirse al ataque de Cárdenas.

Nueva York 14.

Un despacho de Cayo Hueso anuncia que en el ataque á Cárdenas efectuado en la tarde de ayer tomaron parte el crucero «Wilmington», el torpedero «Winslow» y el cañonero «Hudson».

Los americanos tuvieron un oficial y tres marinos muertos y bastantes heridos.

Cayo Hueso 14.

Los buques de guerra «Wilmington», «Winslow» y «Hudson» entraron ayer en el puerto de Cárdenas para atacar á unos cañoneros españoles. Estos apoyados por las baterías de la costa contestaron al fuego de los buques americanos, que se alejaron después de una hora de combate.

Palma

—Para dar lugar al desestero en las oficinas del Gobierno civil de esta provincia mañana estarán cerradas las oficinas.

—La correspondencia de Alicante é Ibiza llegada á bordo del vapor Unión se ha repartido á las ocho de esta mañana.

—Por no haber sido encontrado su destinatario se halla detenido en la central telegráfica de Madrid el siguiente despacho: Palma; Juan Alonso número 4, Jacometrezo.

—Con motivo del cumpleaños de S. M. D. Alfonso XIII hoy vistien gala las tropas de esta guarnición y se ve izada en los edificios públicos la bandera nacional.

En el asta sita en los balcones de los consulados ondean también las banderas de las naciones que respectivamente representan.

El baluarte de San Pedro disparó los cañonazos de ordenanza.

—Entre la carga que trajo esta mañana el vapor Unión figura una partida de 190 cabzas de ganado lanar y 7 bultos de papel timbrado.

—Llamamos la atención del digno Gobernador de la provincia acerca de las repetidas infracciones á la ley que cometen los muchos cazadores que suelen con inusitada frecuencia á cazar pájaros con redes.

—Son en gran número los faluchos de esta matrícula que han salido para las costas de Valencia al objeto de cargar de fruta.

Explica este hecho la prohibición de la pesca del bou á menor distancia de tres millas de la costa á que antes se dedicaban aquellos faluchos.

—A las siete y media de esta mañana genó fondeadero en el muelle, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor Unión con la correspondencia, 10 pasajeros y carga.

—En el Muelle, en la explanada de la Consigna, hay gran número de bocoyes llenos de vino dispuestos para embarcar uno de estos días en un vapor de gran porte que los tiene que trasportar á Cetta.

—Dice un colega:

«Por un telegrama que ha recibido el armador del bergantín goleta Virgenes, de esta matrícula, se sabe que este buque, burlando el bloqueo de la escuadra norteamericana en Puerto Rico, logró fondear sin novedad en aquel puerto.»

Dice además el citado telegrama que, apesar del fuerte bombardeo que han iniciado los norteamericanos en la citada isla, se encuantra aquel buque sin la menor novedad.

Lo celebramos.»

—En el depósito municipal de Tirador se halla detenido un cordero que uno de estos días fué encontrado abandonado en la via pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo.

—Dos sujetos se abofetearon ayer en la plaza de San Antonio, resultando uno de ellos con una fuerte contusión en la cabeza.

Varios transeuntes pusieron paz entre ambos contendientes.

—A varias mujeres que promovieron escándalo en la vía pública las multó ayer el Sr. Alcalde.

—En el vapor Isleño queda ya terminada la cámara de segunda clase que resulta elegante, cómoda y confortable.

—Adelantan con rapidez las obras que se están haciendo en el afirmado de la calle de San Jaime.

—Si es cierto, cual se nos dice, que en las obras que se hacen en el callejón de la sacristía de San Jaime son encontrados cada día restos humanos, que confundidos con los escombros son luego llevados á la explanada de Can Perentoni, no podemos menos de suplicar al Sr. Alcalde evite en lo sucesivo la repetición de hechos que alarman las conciencias y los sentimientos religiosos de este vecindario.

Recójanse esos restos, que vagan hoy insepultos, y deseles cristiana sepultura.

—El tribunal reunido ayer en la Audiencia aprobó para que puedan ejercer el cargo de procurador á los señores siguientes:

- D. Basilio Gómez Crespo.
José Sampol Reinés.
Remigio Alejandro Puerto.
Fernando Jaime Terrés.
Jaime Vives Campins.
Bartolomé Femenia Vallori.

A todos deseamos prosperidad en su nueva profesión.

Gastos de la campaña de Cuba

El 12 publicó la «Gaceta» las cuentas de los ingresos y pagos verificados desde 1.º de Julio á 31 de Diciembre de 1897 con motivo de la campaña de la isla de Cuba.

Importan los pagos hechos por ese concepto 45.744.236 pesos, equivalentes á 228 millones 721.180 pesetas, lo cual supone un gasto de 38 millones mensuales.

Además, por recogida de pagarés, cancelación de cuentas y reintegros al Tesoro de la Península se han satisfecho 25.148.162 pesetas, que equivalen á 125.740.810 pesetas.

Los gastos por todos conceptos ascienden á 70.892.399 pesetas, ó sean 354.461.995 pesetas, que representan un gasto mensual de 59 millones de pesetas.

En el expresado período de seis meses se negociaron 71.908 billetes de Cuba del año 1890.

Las remesas de plata á las cajas de Cuba importan 63.750.000 pesetas.

El resto de las cantidades pagadas se ha enviado por medio de giros.

Se desea vender un Billar

Para informes «CAN PEPE» Plaza de Atarazanas

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Cañonera apresada.—Lo del cable

Madrid 16, 10'16 n.

Dos yankees han apresado la cañonera española Callao que regresaba á Manila ignorante de que se hubiera declarado la guerra entre España y los Estados Unidos.

Ha dado lugar á muchos comentarios la cortadura del cable en la costa de las islas Barbadas y la Guayana inglesa.

Alemania y los Estados Unidos

Madrid 17, 12'45 m.

En las cancillerías europeas y en los centros políticos circulan insistentes rumores con motivo de una nota diplomática que dicen ha enviado Alemania á los Estados Unidos, en la que se formula una enérgica reclamación pidiendo se ordene al comodoro Derwey evacue la bahía de Manila, cuya ocupación por la escuadra yankee perjudica notablemente el comercio universal.

La crisis

Madrid 17, 12'30 m.

El Sr. Sagasta ha celebrado una detenida conferencia con los Sres. Vega de Armijo, Montero Rios y Maura, que concurrió en nombre propio y en representación del señor Gamazo que está enfermo.

Después de la conferencia no ha sido posible traslucir lo que se trató en ella, debido á la gran reserva en que se encerraron los conferenciantes.

Sábase que el Sr. Marqués de la Vega de Armijo manifestó urge solucionar la crisis, fundándose en que la gravedad de las actuales circunstancias no permiten aplazamientos.

Las noticias que se han recibido de la guerra conceptuábase satisfactorias.

Impresiones sobre la crisis

Madrid 17, 12'45 m.

Las impresiones, que respecto á la crisis dejan traslucir los políticos, son las de que Montero Rios y Gamazo no entrarán en el nuevo gabinete.

Es creencia general que se formará un ministerio chico, quedando reducida la crisis á la salida de varios ministros.

Esta tarde se resolverá la crisis.

La escuadra española.—Negativa de Blanco.

Madrid 17, 1'45 m.

El Herald, diario que se publica en Nueva York, inserta unos despachos expedidos en la isla de Curazao, diciendo que la escuadra española zarpó de dicha isla con rumbo desconocido.

Dice un cablegrama fechado en Cayo Hueso que el general Blanco se ha negado al cange de prisioneros que le propuso el gobierno yankee.

Contra Francia

Dice un despacho que en Washington crece entre las masas la irritación contra Francia.

Los senadores yankees que figuran en el grupo de los íntimos del presidente Mac-Kinley, han anunciado que se opondrán con todas sus fuerzas á que los Estados Unidos estén representados en la próxima Exposición Universal que ha de celebrarse en París.

Más sobre la crisis

Madrid 17, 2'30 m.

El Sr. Sagasta trabaja con ahínco para conseguir entren en el nuevo ministerio los Sres. Gamazo y Maura.

Hoy hablará con varios exministros del partido liberal, y en el caso de que se le presenten grandes dificultades para solucionar la crisis, aconsejará á la Reina llame á otro para encargarle la misión de formar Gabinete.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Madrid, 16, 4 t, 4 p interior perpétuo, etc.

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRET

Agencia-Despacho de los Baños Termales De S. Juan de Campos. Informarán en la tienda de vinos y licores, Herrería, 47.

Edición de la tarde

MARTES 17 DE MAYO DE 1898

No puede ser

No deja de prestarse á serias reflexiones un rumor que viene corriendo por toda la prensa europea, y que de confirmarse vendría á afectarnos seriamente, constituyendo un verdadero é injustificado al uso de fuerza.

Nos referimos á la supuesta actitud de las potencias que, según parece, tratan de intervenir para dar por terminada la guerra en que nos hallamos empeñados.

Como al mismo tiempo esa misma prensa no concede al fácil triunfo conseguido por la escuadra yankee en Cavite, fuerza suficiente para decidir la victoria en favor de los Estados sobre España, no creemos que haya pasado el referido rumor de ser una de tantas opiniones que no pueden ni deben hacer camino en las cancillerías.

Lo contrario sería un atropello incalificable, ya que estando descontado, como lo estaba, lo que había de pasar en el encuentro de una escuadra poderosa con unos barcos fallos de toda clase de medios ofensivos y defensivos, nuestra desgracia en Filipinas no permite suponer que en sucesivos y más formales encuentros vaya á decidirse la fortuna por la poderosa república que sabe perfectamente lo poco que debe enorgullecerla un éxito que ha sido juzgado por todos en sus verdaderas proporciones.

Dada la exaltación del carácter yankee y la excesiva confianza que le inspiran sus propias fuerzas, comprendemos perfectamente el desbordamiento de pasiones que ha llevado á aquellas populosas ciudades la noticia de la hazaña de la escuadra norteamericana, y la verdadera fiebre de conquistar que les ha entrado últimamente.

La venta del Archipiélago asiático, su cambio á Inglaterra por otras Islas y no sabemos qué otras cosas más son los últimos proyectos que le ha inspirado su creciente fortuna, sin contar para nada con España, de cuyas fuerzas tienen formado un concepto demasiado pobre, ni con el interés de las potencias, que no había de transigir en manera alguna con despojos que viniesen á constituir una seria amenaza á su tranquilidad.

Afortunadamente cabe esperar de la justicia de nuestra causa y de la fuerza que aún representamos, que al final de la lucha no resulte una gran diferencia en favor de los Estados Unidos; y entonces veremos irse desvaneciendo esas ridículas amenazas que forman diariamente pensando que el camino que les falta por recorrer no ha de ofrecerles otras ni más serias contrariedades que las experimentadas hasta el presente.

Filipinas

Las fuerzas expedicionarias

Según los últimos telegramas recibidos de Washington, se están preparando con gran actividad las tropas que han de marchar á Filipinas al mando del general Merrit, al cual ha nombrado el Gobierno americano gobernador del Archipiélago.

Dicho cuerpo de ejército está formado por las tropas regulares de los Estados de California, Oregon, Washington, Idaho y Utah, que actualmente reciben instrucción para reconcentrarse en San Francisco con los voluntarios que han llegado de Colorado, Kansas, Missouri, Nebraska y Dakota.

Este cuerpo de ejército se compondrá de quince regimientos de infantería, cinco baterías de artillería y un destacamento de caballería. En junto 15,000 hombres.

Por efecto de la falta de transportes es probable que sólo se embarque una división la semana próxima. Hasta ahora no se dispone más que de tres barcos transportes.

Las municiones de guerra, embarcadas en el transporte «Charleston», consisten en 35,000 bombas explosivas, 25 toneladas de pólvora, y gran cantidad de municiones para los cañones de pequeño calibre.

Es probable que se destaquen 2,500 hombres de tropas regulares para ir á Filipinas.

En el mes pasado se gastaron un millón doscientos cincuenta mil dólares en reparaciones y arreglo de buques, en los astilleros de isla Marc.

Para conducir dicha expedición se han fletado

los vapores «Ohio» y «Conemang». Añaden los corresponsales que por las dificultades que presenta el envío de la expedición, se cree que no podrá salir hasta los primeros días de Junio.

Noticias de Dewey

Poseionado el comodoro del cable ha enviado noticias á Washington, diciendo que la situación de las cosas no ha cambiado; que se están extrayendo los cañones con que estaban armados los buques españoles hundidos en Cavite, y que los instala en varios transportes para contar con más medios de combate.

También añade el comodoro en su telegrama que continúa sosteniendo el bloqueo de Manila.

El espíritu público

Dicen de Hong Kong, que ha llegado á dicho puerto el cañonero inglés *Sinnet*, con noticias de Manila. Según estas, los españoles se niegan á entregar la plaza, siendo cada día mayor el entusiasmo y disciplina de nuestros soldados. El vecindario está resuelto á todo antes de consentir que los yankees entren en la ciudad.

Protesta de Alemania

El gobierno germánico, según dicen de Turín, ha comunicado á las potencias que protestará contra la ocupación de las islas Filipinas por los americanos.

(Por telégrafo)

Hong Kong 14.

El cañonero inglés *Luinete* que salió el lunes de Manila ha llegado á este puerto. Sus tripulantes dicen que los españoles se niegan á entregar la plaza y que esta se halla bien aprovisionada.

Washington 14.

El comodoro Dewey telegrafía que ha sido restablecido el cable.

Dice también que la situación en que se hallan los buques norte americanos y las plazas españolas, es idéntica, y que mantiene el bloqueo de Manila.

Londres 14.

The Standard inserta hoy un despacho de Hong Kong diciendo que median negociaciones entre los insurrectos filipinos y el gobernador general del archipiélago para la sumisión de aquéllos, los cuales combatirían contra los yankees.

Se afirma que en el combate de Cavite ningún buque español arrió el pabellón.

Palma

—Se ha conseguido que el próximo domingo salga de Inca un tren extraordinario después de terminadas las carreras de velocipedos.

El tren saldrá de aquella villa á las nueve de la noche.

Al programa de las carreras ciclistas de Inca hay que añadir un número.

Los velocipedistas de Pollensa han conseguido que en aquellos se consigne una carrera reservada para ellos.

Los premios de dicha carrera serán sufragados por los mismos ciclistas de Pollensa.

—Los Jurados, testigos y peritos que han intervenido en las causas vistas ó suspendidas durante el presente mes pueden pasar por la Secretaría de gobierno de esta Audiencia todos los días laborables de doce á una de la tarde para percibir sus alcances, entendiéndose que los que no lo hayan verificado el día 20 de Junio próximo renuncian á su derecho.

—Por acuerdo del Ayuntamiento bálanse sobre la mesa, á disposición del público, los planos de ensanche de esta capital.

Puede el que guste examinar dichos planos y formular luego las reclamaciones que estime pertinentes.

—Mañana á las seis se ejercitará en el tiro al blanco la fuerza de la guardia civil.

La *Torre d' en Pau* es el lugar designado para dichas prácticas.

—El agente ejecutivo de la segunda zona de esta capital, saca á la venta en pública subasta varias fincas por débitos á la contribución.

—El jefe del partido socialista mallorquín don Francisco Roca Hernández, ha sido nombrado capitán de una brigada de operarios del Ayuntamiento.

—Atendidas las circunstancias difíciles que atravesamos esta mañana, no hubo recepción en el palacio de la Capitanía General, según venía haciéndose todos los años en el día de hoy.

—Dícese por ahí son muchos los elegidos para formar la Junta Directiva del nuevo casino weyleyrista que quieren dimitir los cargos para que fueron nombrados.

No garantizamos la certeza de la versión, limitándonos á repetir lo que de público se dice en las calles de esta ciudad.

—Una máquina de la fábrica del Sr. Pianells cogió ayer tarde dos dedos de la mano derecha á un aprendiz.

En la misma fábrica se auxilió convenientemente al herido.

—Atendida la crisis que azota á la clase obrera acordó ayer el Ayuntamiento gestionar del Sr. Comandante de Marina permita este año la pesca llamada del *hou*, en la que tienen ocupación unos doscientos obreros, que con motivo de la prohibición de dicha pesca, hállanse hoy sin trabajo.

De esperar es que la autoridad de Marina ceda á la súplica del Ayuntamiento, encaminada al fin laudable de procurar á los obreros elementos lícitos de vida.

—Abrigamos el convencimiento de que la autoridad dará á sus agentes las instrucciones necesarias á evitar se bañen en adelante los grandullones en sitios públicos, hecho que la honestidad repugna y la moral condena.

—El empresario de los baños de San Juan de Campos ha presentado á este Gobierno de provincia la tarifa de precios que durante este año ha de regir en dicho establecimiento.

Según nuestras noticias el balneario se abrirá al público el 25 actual.

—En la secretaría del Ayuntamiento de Luchmayor se halla espuesto por quince días al público á efecto de reclamación el reparto del padrón industrial de aquella villa, para el año económico de 1898 á 99.

—Para Barcelona salió de este puerto esta tarde á las cinco el vapor *Beller* llevándose la correspondencia, gran número de pasajeros y variada carga.

—En 1.º de Junio próximo celebrará el Banco Hispano Colonial de Barcelona el 48 sorteo de amortización de billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

—Ayer, al igual que en los días anteriores, fué numerosa la concurrencia á la cocina económica, en la que se despacharon mil y pico de bonos á otros tantos obreros necesitados.

—Según telegrama recibido esta mañana en la «Isla Marítima», sábese que el vapor *Lulio* llegó á Barcelona procedente de Sóller, sin novedad á bordo.

—Esta mañana á las once y media fundó en el muelle el vaporcito *Cabrera*, procedente de la isla de este nombre.

—En un suelto que insertamos en esta misma sección damos la noticia de que mañana practicarán en la *Torre d' en Pau* ejercicios de tiro al blanco la fuerza de la guardia civil, debiendo añadir la conveniencia en que están los que conducen botes de no acercarse á aquellas aguas si quieren evitarse peligros, acaso desgracias.

—Declábase hoy que el jefe del partido socialista obrero, D. Francisco Roca Hernández, había dimitido el cargo de vocal de la *Junta de protección al obrero* por resultar incompatible con sus funciones de capitán de una brigada de peones del Ayuntamiento, nombramiento con que le honró la Corporación municipal.

Esto se dice y esto lo reproducimos en nuestras columnas á fuer de cronistas veraces.

—Ha sido nombrado Capellán de las fuerzas que guarnecen la isla de Ibiza D. José Olapés y Juan, al que impidió marchar á Cuba, á uno de cuyos regimientos está destinado, el haber los vapores correos á dicha Antilla suspendido el viaje, con motivo de las actuales circunstancias.

Noticias del ejército

Destinos.—El oficial primero del Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares D. Ricardo Guarner Franco que se hallaba en comisión en la Capitanía General de Baleares, ha sido destinado á la Ordenanza de pagos de Guerra.

Ha sido nombrado oficial mayor de la Comisión mixta de reclutamiento de Baleares, el comandante D. Mariano Morante Frau.

Recompensas.—Al médico de Cavite le ha sido concedida la cruz de 1.ª clase del Mérito Militar, con distintivo rojo, por el comportamiento observado durante la campaña de Filipinas.

—También ha sido concedida al teniente coronel condicional D. José Ferrer Llinás, la cruz de 2.ª clase del Mérito Militar con distintivo rojo.

—La misma cruz ha sido concedida al médico mayor D. Mariano García Fornell.

—Al capitán de Estado Mayor D. Antonio Victory Taltavull le ha sido concedida la cruz de 1.ª del Mérito Militar con distintivo rojo.

Indemnizaciones.—Han sido aprobados los gastos de viaje importante 468 pesetas, verificados por el personal de la comandancia de Ingenieros de Palma, con motivo de las visitas hechas á las obras de la batería del cabo Enderrocat.

Pensiones.—Se ha dispuesto que la pensión anual de 1125 pesetas y la bonificación de 275 pesetas que fueron concedidas á D.ª Rosa y D. Enrique Rivera Peña como huérfanos en segundas nupcias del comandante de Infantería retirado don Jaime y que en la actualidad se hallan vacantes por fallecimiento de los interesados, sean transmitidas á la huérfana de las primeras nupcias del causante D.ª María Rivera Valenciano.

—Ha sido concedido á Gabriel Salas Rivera y á su esposa Juana María Durán Manresa padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

Ascensos.—Han sido ascendidos á capitanes los primeros tenientes D. Juan Mulet Cuanibó y D. Lorenzo Delgado Ros, y á comandantes los capitanes D. Francisco Serra March y D. Fernando Aurich Rosals.

Embarcos.—No habiéndose embarcado para Filipinas el soldado de artillería Bernardo Ferrer Vila cuando se dispuso, se ha dispuesto que el jefe de dicha arma de Baleares á que pertenece, manifieste si el citado individuo ha embarcado posteriormente para su destino, expresando el punto, fecha y vapor en que lo efectuó, ó los motivos de no haberlo efectuado.

Destinos.—El oficial segundo del Cuerpo Auxiliar de Oficinas Militares D. José Gamarro Alfonso de la Subinspección del tercer Cuerpo de ejército, pasa al Gobierno Militar de Palma de Mallorca, de plantilla y en comisión á la de estras del Consejo de redenciones, afecta á la intervención general de Guerra.

—El teniente coronel D. Amado Enseñat Gazá

de subdirector de la Academia de Artillería pasa á director del parque de Artillería de Lérida.

—Ha sido concedido á Domingo Truyol Homar y su esposa María Fons Pastor, padres de Martín, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

Isla de Curazao

Por ser el último punto donde ha tocado la escuadra española, creemos conveniente dar unas cuantas noticias referentes á esta isla.

La isla de Curazao ó Curuela está situada muy próxima á la costa de Venezuela y paralela á la península paraguana. Su longitud es de 60 kilómetros y su mayor anchura de 12.

Tiene un puerto magnífico llamado de Santa Ana. Defienden su entrada dos fuertes.

Pertenece á los holandeses y el puerto de Santa Ana está declarado puerto franco.

La población se compone de los elementos más diversos. La capital se compone 10.000 almas, hablando una jerga especial mezcla de holandés, francés, español, portugués, y goajir, llamada *propriamente*.

Esta isla fué descubierta en 1499 por Alonso de Ojeda.

En ella merecen especial cultivo las naranjas amargas con las que se fabrica el licor llamado *Curazao*.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Desconcertados.—Alarma en los Estados Unidos.

Madrid 17, 10'45 m.

Asegúrase que el objeto que se proponía el cañonero yankee «Tritón» al entrar en la bahía de la Habana no era otro que el de enterarse si estaba allí la escuadra española, toda vez que cuando ocurrió el combate que sostuvo el cañonero español «Conde de Venadito» con los cruceros yankees, se soltaron palomas mensajeras anunciando que la escuadra española estaba en la Habana.

Reina gran alarma en Nueva York con motivo de haber sido robados 19 torpedos que se habían colocado en el exterior del puerto.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Félix de Cantalicio confesor
CUARENTA HORAS

En Santa Clara, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Ascensión del Señor: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor, al anochecer, la devoción del mes de Mayo, y la reserva.

CULTOS

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

En San Francisco, al anochecer, concluirá el Triduo de rogativas; espuesto el Santísimo Sacramento después se rezará la sagrada corona á la Virgen y sermón por el P. Nadal.

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

Ultima Hora

Compendio de las noticias más interesantes llegadas hasta nosotros á la hora de cerrar esta edición:

Con la batida victoriosa del *Conde de Venadito* y *Nueva España* á cinco cruceros yankees en la bahía de la Habana, se ha conseguido vencer al enemigo y reconcentrar en la Habana los buques yankees, que en los actuales momentos conviene altamente á nuestros planes.

—Se ha confirmado oficialmente la victoria alcanzada por nuestras armas en Oárdenas y Oienfuegos.

—Al entrar en el puerto de Lisboa la escuadra inglesa, un crucero echó á pique un buque mercante español llamado *Fernandito Mayor* que iba á Torre Vieja á cargar de sal.

Se salvó la tripulación; en cuanto al buque se desconfia de salvarle.

—Dícese se suspenderá unos días la salida de la expedición á Filipinas, con motivo de que el crucero *Victoria*, que era uno de los de la escuadrilla que ha de custodiarla, no puede por su mucho calado pasar el canal de Suez sin grande exposición á averías, haciéndose, por lo mismo, indispensable sustituir este buque por otro, que se cree será el acorazado *Lepanto*.

—Respecto á la crisis nada nuevo dicen los telegramas recibidos aquí al cerrar esta edición.

—Dícese que el cañonero yankee *Tritón* se dedica al espionaje, al objeto de notificar al gobierno de Washington los movimientos de la escuadra española.

—En las inmediaciones de Oárdenas estalló un torpedado haciendo volar un bote yankee, muriendo dieciséis tripulantes.

—Los Sres. Sagasta y Maura han celebrado una conferencia que duró más de una hora; en ella dió el Sr. Maura la contestación de D. German Gamazo, no habiendo sido posible saber cual haya sido este, en virtud de la profunda reserva en que se encerró el Sr. Maura.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por órden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona [el vapor que debía verificarla el 30 Abril

MARTIN SAENZ

por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguren de riesgos marítimos, y pólizas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

CALENDARIO
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponenté, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.— En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las *Lov brices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras

Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras.

Se venden en la Farmacia de J. SURIDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.— 2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

“The Royal Enfield,”

Las mejores bicicletas francesas son las

«ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:
En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.
Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



SEGURO
EL GRAN PURIFICADOR
ZARPARRILLA DE BRISTOL
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES
EFICAZ

ALIVIA
HAMAMELIS DE BRISTOL
Extracto - Ungüento
QUITA LA INFLAMACION
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
ESPECÍFICO PARA
REUMATISMO Y ALMORRANAS
TRANQUILIZA

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de P. la cio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.
Sin Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. I arán razón calle Rabí 29 piso 2o.